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主题论坛讨论全文： 刘洲伟：首先有请西陆总经理谭炎先生

；和讯的总经理刘峻先生；著名IT评论人洪波；天涯社区总

经理邢明；西祠胡同总经理刘辉先生；奇虎公司副总经理王

航先生。 先讲一个大家耳熟能详的故事，话说有一天李善友

经理到某地出差，在机场上碰到个一个，做某类服务业的本

土专业人士，他就向这位专业人士寻价，这个专业人士就说

，大哥，你不就是找乐嘛，谈什么钱啊。我觉得这个话跟我

们这场论坛的主题有很大的关系。我们讲起社区的发展，互

联网的发展，大家总是找乐，但是到了下半节我们就要讨论

钱，因为这个钱必须要讨论，不能免俗。这场论坛就是讨论

社区盈利模式。主持人都是要讲开场词，我们算是0.0吧，从

上个阶段来看，社区发展的时候，基本上是属于革命的，它

的要求就是颠覆，像周总说得天下大乱，但是要谈到盈利的

时候，就是要反革命的，它要是大治，要求为管理所带来的

现金流，如果开头是浪漫主义者，如果谈到钱的时候就是现

实主义者。如果开头是社会主义者，轰轰烈烈搞建设；谈到

钱就变成资本主义了，你必须跟投资解释你的钱是从哪里来

，你要完成投资的目标，所以这场论坛主要就是讲一个字“

钱”。我先讲一个问题，除了洪波，各位都是有一个“总”

字，无论总经理还是副总，你们先说说，然后我们有请著名

的评论人评论一下怎么样。你们签的最大的一个单子是多少

？是怎么签的？我想通过你们讲这个故事，告诉大家什么是



商业模式，而且这个商业模式是怎么得到完善的。先请谭焱

先讲。 谭焱：要说签单子，我自己还没有签过，因为能力有

限。西陆最大的单子金额是25万元。 刘峻：我们最大的盈利

是50万，在Web2.0出现之前，游戏QQ凭什么不能说是Web2.0

，在我们这里讨论Web2.0的时候，人家网易已经有一批人身

体力行用Web2.0赚钱了。 所谓社区就是网上的一个虚拟的社

会，现实的挣钱都可以放到社区来赚钱。 刘辉：这个问题很

尖锐，我们签个百万级的单子，广告模式有两类，一类是套

模式的，一种是广告公司利用分众。真正的分众广告是同意

周鸿一的模式。 王航：很抱歉，我没有签过什么单子。刚才

齐向东已经把我们很多内心的想法说出来了，基本上奇虎不

是在一个盈利期，虽然我们有一个很强的销售力。 主持人：

没有一个单子？ 王航：到现在我们没有销售盈利，我们在一

个时期有一个目标，第一个时期是积累技术，我们现在已经

开始做第二个时期的活，把这个技术提供给所有的中国社区

。提供给各种各样的社区，让他们的流量倍增。下一步才是

我们进入销售期，赚钱期。我们有非常资深的销售渠道，那

个时候我们将会在全国全面铺开自己的销售渠道，通过面向

企业广告，跟广告做销售的分成。我们现在是一心一意帮助

大家把流量和技术做好。 刘洲伟：社区主要还是广告为主要

形式。 洪波：我觉得社区属于建立商业模式的初期，如果这

个完全让它有一个或者跟门户相比较的广告还不是很现实。

另外商业其他的模式，也是在探索当中，包括刚才周鸿一讲

的，分众式的或者细分市场的模式，已经我觉得可能会出现

的电子商务这种模式，我觉得都是有可能的。上个月，有人

来找我，我们也谈过这些，现在的电子商务模式更多是你在



一个网站上，你去淘宝开一个店去卖东西，比如我们要卖一

个相机，我们不想建立一个店，我们今后将会是一个社区的

模式，你不需要开店就可以卖东西。我觉得广告是一个非常

大的市场，广告本身它既然可以支撑千亿市值的google，另外

对这种分布式或者细分市场的广告，也有可能会成为一个比

较好的个人盈利模式。将来社区会把互联网原来大公司主导

的东西，变成个人用户为主导，这个挣钱也是一样的。我认

为是这样的。 刘洲伟：像现在的广告一样，因为广告的盘子

是有限，广告商不可能从自己的盘子里面增加一个预算，蛋

糕还是这么大，广告对广告商基本是固定的。 洪波：为什么

说是固定的，因为是你还没有一个新的广告方式让顾客接受

。 刘洲伟：他们它会相应的消减原来的模式，如果整个社区

建立起来，它是否能够有一个替代的作用。我跟刘峻聊过，

有很多IT行业下滑，这跟社区是不是有一定的关系？ 洪波：

总的来说，是有一定的影响，但是你的广告更加准确，相对

来说你的效果增加了，支出没有增加，企业是很满意的，对

企业是有利的。目前来说，很大问题还是在技术上，在技术

上我们没有办法更准确把目标用户找出来。我们也希望在技

术上做一些后台上的支撑，我觉得这种社区的发展将来可能

也是需要这种技术上的保障。 王航：因为我原来是3721做过

排名的销售，当初我们分析，因为传统广告都是把广告当做

市场预算，但是你这个社区广告，是这个我可以带来多少收

入，它可以把这部分的广告成本变成销售成本，如果我今年

花了10万钱，肯定会带来100的收入，这个成本肯定会花的。 

刘辉：你说的这个是对的，从目前我们的经验来看，从这个

操领形式来看，很多大的企业，跟我们说，已经不再像过去



一样打广告。社区的互动功能，做一些互动性的活动，这种

捆绑性的销售，这种互动广告会越来越多，这种广告是传统

媒体不可替代的。将来互联网广告特别是社区互动性的广告

会占据我们整个收入的很大份额。 刘洲伟：刚才大家都谈了

广告的问题，我们还是在想像一下，除了广告还有什么更能

赚钱的。这次大家宽频任意来讲一下，可以讲行业和别人的

事情。你有什么赚钱的。 刑明：QQ已经在中国赚钱了，我

们回国头来看，这个社区是不是一个颠覆模式，我觉得这里

面有一个什么问题呢？也谈到很多的问题，你能否成为一个

足够大的社区，跟它的爱好文化是有关联。作为社会化一个

网络社区，我们可以看到Web2.0所有的最佳承载。问题在于

说，能否形成一个更大的用户量，这是一个关键点。而这个

更大的用户量会有一个更大的平台，包括营销都是低成本的

，同时我们看到Myspace，他们这样一个商业模式有一个基本

的模式，现在这个Myspace，应该在去年它是90个人，但是在

美国的广告量是非常大，投入成本是很低。我认为这里面正

蕴含一个颠覆模式，我们的社区能否成为这样一个大平台的

模式，是一个问题。在大用户量的平台上，如何形成一个分

众，奇虎是一个典型，作为社区来说，你足够大也可以分区

，好象天涯是一个很大社区，你可以分为时尚人群，体育人

群。所以我觉得社区首先第一个收入形式是分类分众广告。 

第二个向我们QQ已经达到数千万的网民，这样有会员收入，

这些网民一定会有收费的。收会员费这将是未来一个营销模

式，我归纳这个为个人增值服务。很多社区是一个虚拟社会

虚拟人生的结构，将来3G之后，跟手机的结合，这里面有一

个新的盈利模式。 洪波：我也说一下，社区在中国确实是以



一种比较独特的现象。因为中国从一开始，新浪最开始有论

坛，网易也基本上是社区，腾讯也是社区，这些早期的互联

网公司都是从社区做起来的。所以我觉得社区在中国是得天

独厚的优势。现在社区又热起来。这跟美国那边的社区投资

有关系，很多人跟我讲它想做中国的Myspace的投资人，但是

我想这不是很简单的。有些是具有一定的偶然性，这种偶然

性的历史机遇很难去重现，还有它的是有长期的积累，很长

时间的坚持，这种我还没有做到10年以上，我觉得这不是你

想做的Myspace就做Myspace，我想像中国这些社区，一开始

不知道怎么谈，像腾讯，它现在想做什么就做什么，它想做

电子商务就做电子商务，想做搜索就做搜索，因为它已经有

一个大的用户基础了。我们今天在这里讨论的商业模式，未

必对我们社区的经营有实际上的意义。实际上腾讯后来的赚

钱，第一个移动增值，有了这个移动增值，它活下来了，后

来事情就变得容易了，因为它的用户基础已经变得足够大了

。我们如果把我们的用户的感受做得足够好，基础做得足够

好，这里面可能会盈利的。 刘峻：今后所有的网站都是做社

区的网站，今后所有互联网商业模式都是社区商业模式。对

目前的互联网来说，商业模式并不是最大，只要你的流量足

够大，随便找一个专业都可以赚钱。像那些从一开始把计划

书写的很详细的模式，它最后的赚钱方式跟它的盈利模式往

往是差距很大，像TOM的盈利就是不同的。所以社区网站目

前还没有把太多的精力放在社区经营模式上面。 谭焱：我的

观点跟它的有相同也有不同，现在的社区跟将来的社区肯定

是不一样的，可能盈利模式是不同的。我们现在探讨是我们

现在的社区，我们自己觉得是大社区，现在讨论这个盈利模



式，但它一定不适应未来的社区模式。社区要想做大，或者

面对新的形势做新的社区，不能一眼就想赚钱，我们应该注

意用户的感受，想如何为社区的用户提供更多的服务。
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